

## NOTICIAS DE ASTURIAS

## Se piden 25 penas de muerte en Gijón

Cómo consecuencia de los sucesos de Turón. Importantes revelaciones de cómo se inició el movimiento revolucionario. Dos muertos en un tiroteo. Ayer se encontraron más de cuarenta mil duros.

## EL SUMARIO POR LOS SUCESOS DE TURÓN

Gijón.—La Fiscalía jurisdiccional ha terminado un extenso escrito con las calificaciones provisionales de la causa por los sucesos ocurridos en Turón durante el movimiento revolucionario, en cuyo punto se cometieron saqueos, robos, homicidios y asesinatos.

Hay veinticinco de muertos y una de cadena perpetua. La causa se ha remitido al juez instructor.

## LA CAUSA CONTRA UN EX SARGENTO

Gijón.—Se asegura que jueves o viernes próximo se verá la causa contra el ex sargento Vázquez, que mandó la columna que robó de Oviedo y estuvo al frente de la de Camponués. Se pide para él la pena de muerte.

## IMPORTANTES HALLAZGOS DE DINERO

Oviedo.—El gobernador de Asturias ha manifestado que las fuerzas navales han recogido en las últimas 24 horas siete mosquetones, seis fusiles, tres escopetas, 19 revólveres, tres bombas y otras armas y municiones.

También se han recogido en Sama de Langre 57.300 pesetas. Hay veinti dos detenidos más, complicados todos ellos en los sucesos revolucionarios.

En el monte de Sotordio tuvo una comisión la Guardia Civil que existía escondida una importante cantidad de dinero que se apresó al medio millón de pesetas. La fuerza requirió informe del lugar donde estaba escondida una caja de hoja de lata repleta de billetes de Banco.

Los guardias montaron un servicio de vigilancia durante varias noches, sospechando del dueño de una finca del lugar de Llorigos. Las fuerzas penetraron en la finca y obligaron al dueño de ésta a que cavara en el sitio donde se creía estar escondido el dinero. Efectivamente al poco rato apareció una caja que contenía 188.000 pesetas en billetes de mil; 123.000 en billetes de cincuenta; y 24.000 en billetes de veinticinco.

Todo este dinero procede del robo a la sucursal del Banco de España de Oviedo.

No se ha confirmado, en cambio, la detención del revolucionario Calleja.

## UN GRAVE INCIDENTE

Oviedo.—Durante la noche se produjo un tiroteo de consecuencias graves en el monte Quirós, concejo distinto de la capital y que tiene malas comunicaciones no se ha podido dar todavía una referencia exacta de lo ocurrido.

Se sabe que la Guardia civil dio una batida a la que se presentó resistencia algunos grupos que llegaron a servir a la fuerza pública. Esta se vio obligada a disparar matando a dos individuos del Comité revolucionario del pueblo de Quirós. Una de las víctimas la ha sido identificada. La otra se cree que es un individuo de Calleja.

## UNA IMPORTANTE DETENCIÓN

Gijón.—La Guardia civil ha detenido al presidente de la Agrupación socialista de Llanera, llamado José Martínez Díaz (a) "Roxus", cuya detención es de gran importancia por el

## COCK-TAIL DONOSTIARRA

Ahora que las pitorras están de moda, hemos querido consultar a las admiradoras de la localidad. Claro que nosotros no creamos en hechicerías ni cosas superficiales, pero encontramos el tema interesante para algún lector.

En San Sebastián, que conocemos nosotros, hay cinco mujeres que echan las cartas. Viven en los barrios de Gros, Amara, Antiguo, Loyola y parte vieja. La más famosa es la de Gros; y a ella acudimos ayer. Mujer modesta, de origen vascofrances, parece la más culta de las hechiceras. Su laboratorio es modesto. Una sencilla mesa con tres sillitas, varios cuadros sin importancia y un teléfono.

He sabido que "Roxus" ha prestado interesantes declaraciones, diciendo que el 20 de septiembre estuvo en la casa de mi destacado elemento socialista, acercándose a mí que le encargó preparar a las fieras hambrientas que le confiaba que estuvieran dispuestos a marchar a Riviera para utilizarlos en la descarga de armas y municiones del alijo. Esperaron el paso por la carretera del Lider socialista. Este llegó a media noche en un magnífico coche de turismo ocupado por varios corregidores. Todos marcharon a Penella donde de noche llegaron dos camionetas cargadas de la Diputación en una de las cuales viajaba un conocido dirigente de U.G.T. Todos marcharon al puerto de Valdina.

Las municiones las descargaron en la parte posterior de la casa de Carnaval, levantamiento de González Pérez, cuya huerta atraviesan parte de las murallas de la villa. Se han recogido en las últimas 24 horas siete mosquetones, seis fusiles, tres escopetas, 19 revólveres, tres bombas y otras armas y municiones.

También se han recogido en Sama de Langre 57.300 pesetas. Hay veinti dos detenidos más, complicados todos ellos en los sucesos revolucionarios.

En el monte de Sotordio tuvo una comisión la Guardia Civil que existía escondida una importante cantidad de dinero que se apresó al medio millón de pesetas. La fuerza requirió informe del lugar donde estaba escondida una caja de hoja de lata repleta de billetes de Banco.

Los guardias montaron un servicio de vigilancia durante varias noches, sospechando del dueño de una finca del lugar de Llorigos.

Algunos días después se acercó a la finca el dueño que le había devuelto el dinero.

Al llegar a Oviedo un camión con refuerzos, fueron arrestados, estableciéndose un combate en el que los revolucionarios y fuerza pública tuvieron numerosas bajas.

"Roxus", al huir, arrojó su fusil a un matadero y estuvo ocultándose por distintos pueblos hasta que le ha detenido. En sus declaraciones ha citado a más de un centenar de revolucionarios, haciendo manifestaciones concretas sobre el alijo del "Turqués" y los elementos que intervienen en el mismo, cuyos tres principales actores unos estás detenidos hace tiempo; otros, están en París; y el tercero, en un silio que se ignora.

La Guardia civil accedió al ruido del tiroteo, siendo recibida a tiros y pidiendo retener a los vecinos acudieron a un lugar al mercado de Posada para proceder al reparto de armas. Cuando lo reabrieron llegó un coche encendiendo y agarrando los faros que le tiró todo por los revolucionarios. Poco después se supo que el coche procedía de un sindicato socialista y sus ocupantes eran los encargados de llevar los preparados para actuar.

La orden de iniciar el movimiento se recibió el día 5. Los vecinos acudieron a un lugar situado al lado del Mercado de Posada para proceder al reparto de armas. Cuando lo reabrieron llegó un coche encendiendo y agarrando los faros que le tiró todo por los revolucionarios. Poco después se supo que el coche procedía de un sindicato socialista y sus ocupantes eran los encargados de llevar los preparados para actuar.

Caío la admiradora; y como me lo contaron, lo cuento. Tuvo el oráculo la amabilidad de no cobrarme nada.

Hemos vuelto de París. Adjuntado unas ligeras impresiones de las Navidades en la capital de Francia.

Pocos turistas; algunos ingleses, holandeses y alemanes; españoles y americanos, uno. La gente ha preferido pasar las fiestas en la montaña o en los pueblos pequeños.

En el restaurante Barcelona, español, un tal Meridulio, de Elizondo, tío flamenco y loco, acompañado de la guitarra, y con su bandolera, también otros aficionados a la misma.

Algunos días después se publicó la noticia de que había sido elegido presidente del Ejército, que más tarde se convirtió en ministro de Guerra.

Mucha excursión a precios baratísimos. Suiza, Holanda e Italia son las naciones favorables. Por veinte duros se pueden pasar dos días en Londres, visto comprendido.

La Nochebuena en la Magdalena, algo fantástico. Comulgaron más de dos mil personas; y las tres misas cantadas, muy solemnemente. Echamos de menos las voces de nuestros Oficiales.

Después, los revellines de go a 100 francos cubierto, llenaron los restaurantes hasta las primeras horas de la mañana. Los teatros, también rebosando público; habían agotado las entradas desde días antes, y eso que las butacas costaban por término medio 8 francos.

Varias señoritas jóvenes me escribieron unas líneas amables suplicando interceder con las Empresas de cines locales para que rebajaran sus entradas. "NO somos ricas; y en esta ciudad, donde tanto vive, el cine es nuestro único recurso, so pena de andar desempleado". Una peseta la butaca está bien, pero los precios de tres pesetas son inaceptables para muchos. Diga que nadie perderá los propietarios porque llenaría el palacio con sus salas.

Eso es lo que dicen las muchachas y lo transmitemos por si pudiera cabrer alguna combinación beneficiosa para todos.

Ayer era un burro torturado; hoy es un pobre perro a quien un vecino de Loyola, propietario de un chalet, por rivalidades estúpidas con el colindante, lo arrojó al vacío, hiriéndole de muerte. El guardianguardo ha denunciado el hecho, que, seguramente, merece la oportuna sanción; pero con eso no se salva el perro, que llora la crudeza que le ha privado de su felicidad.

En Inglaterra, por echar un conejo vivo para entrenamiento de galgos de carrera, que fué destrozado por sus perseguidores, han sido condenados los dueños de éstos a dos meses de cárcel.

Queridos lectores: Que el año 1935 os sea propicio. Y como consejo: Nada de vivir atemorizado con la idea de la muerte, que es, como va dijo el sabio, el atardecer de un día de bicho.

## GIL BARRE

## Los incidentes del Sarre

Sarrebrück.—Se había anunciado una reunión política del frente antifascista pero se preparó un atentado para impedir la llegada del orador. Al anochecer unos desconocidos levantaron en la calle una barriada de bloques de metal, de 20 centímetros de altura, con objeto de que el "asalto" durase un período de 50 metros.

Unos transeúntes advirtieron a tiempo la barricada y avisaron a la policía.

De Jaegerfeinde dicen que estalló una disputa a las cinco de la mañana, distante de un café y resultó gravemente herido de un tiro en el vientre un miembro del frente alemán.

Sarrebrück.—El jefe de la oposición católica del Sarre, Imbusch, ha resultado herido a consecuencia de un incidente ocurrido en el desarrollo de un mitin de un pueblo próximo a la capital del distrito prusiano.

El incidente fue provocado por la intervención de un espectador que acusó al líder católico de aceptar dinero por parte de la Iglesia.

Estas palabras produjeron un gran alboroto, dividiéndose los asistentes en dos bandos, que se acercaron con botellas, paños, sillas y otros objetos, librándose una verdadera batalla. Resultaron numerosos heridos.

## MOMENTOS HISTÓRICOS

## Romanones y la guardia del 14 de Abril

Lo que ocurrió dentro y fuera del Palacio real. El comandante Elías se ha enterado tarde y mal. La cabeza del conde en histórica hipoteca.

Contestando a la rectificación del comandante Elías, el conde de Romanones publica la siguiente carta en "A B C".

"Señor director de "A B C".

Me querido amigo: Con respeto, por causa tan notoria como dolorosa para mí, contesto a la carta de su querido director de "A B C" del 27 de diciembre bajo el título "Acera de una desición del conde de Romanones".

El comandante de Infantería retirado don Juan Elías se ha creído obligado a rectificar una afirmación mías publicada en "La Voz" el 17.

Como estas afirmaciones no eran nuevas, pues idénticas se habían publicado a raíz del 14 de abril por varios periódicos de España y del extranjero, no dejé de producirme extrañeza que don Juan Elías haya necesitado casi cuatro años para negar la exactitud de lo que yo afirmé. Y, además, no siendo él el jefe de la guardia exterior en el referido día ha hecho creído en el hecho.

He agraciado debidamente la diligencia de su querido director de "A B C" en sus comunicaciones a su caria, pues esa no era sólo una afamada charrería a lo expuesto por mí, sino también de lo publicado por "A B C" en las mañanas del 15, informando a sus lectores de cuanto había ocurrido en Palacio en la plaza de Oriente.

Yo he afirmado que la guardia exterior se había inhibido de su misión y que habían sido restringidos los centinelas de los puestos de custodia. A esto el señor director se opone que lo mismo durante el día 14 de abril no se había prestado servicio normalmente, sin que se abandonara la guardia por ningún oficial ni soldado a sus órdenes.

Pues bien, en las columnas de "A B C" puede leerse lo siguiente: "Cerrada completamente la puerta del Príncipe, habían sido retacados de ellos dos centinelas de la guardia exterior, y sendos en el borde de las garitas se hallaban dos obreros afiliados a la Guardia Civil con sus bandoleras rojas, también otros afiliados a la misma guardia intentaban mantener el orden en la explanada ante un grupo, cada vez más numeroso de trabajadores". Versión idéntica a la dada por mí, y que se basa en la memoria de la guardia que se presentó a mí como concubina completa de éste" fotografía hecha en el momento de salir el Rey del Alcázar.

Además, y según refieren todos los periódicos, los escudrones de Húsares que acudieron a la plaza de Oriente y un piquete de la Guardia civil fueron rechazados por orden superior, y la defensa del Palacio quedó confiada exclusivamente a la guardia civil que improvisó con gran actividad el dispositivo de defensa del edificio, con el conde de Romanones, restando adverencias a su esposa, la duquesa de Alba, y su hijo, don Juan Elías, que se acogió a la ordenanza de la Real Guardia Civil.

Si yo he recordado estos hechos hace unos días sólo porque les gozo la lectura del último número de "A B C", Gabriel Maura, y sobre todo, una de las escenas que describe que se refiere a la muerte de la Reina y de su hijo, S. M. el Rey, Romanones, restando adverencias a su esposa, la duquesa de Alba, y su hijo, don Juan Elías, que se acogió a la ordenanza de la Real Guardia Civil.

No es extraño, por tanto, que yo todavia me preocupe de lo que estaban ocurriendo dentro y fuera del Palacio, y no me pase de apresurado, que ya no eran las fuerzas del Ejército sino la llamada Guardia Civil, la que estaba encargada de proteger el Palacio que desde aquel momento el ministro me dijo: "Anda con cuidado, porque puede perder la cabeza que acaba de nacer".

No es extraño, por tanto, que yo todavia me preocupe de lo que estaban ocurriendo dentro y fuera del Palacio, y no me pase de apresurado, que ya no eran las fuerzas del Ejército sino la llamada Guardia Civil, la que estaba encargada de proteger el Palacio que desde aquel momento el ministro me dijo: "Anda con cuidado, porque puede perder la cabeza que acaba de nacer".

Saludos cordiales de su atento, amigo, Conde de Romanones.

Madrid, 21 de diciembre de 1934.

si ha exhibido el sensible disgusto de los productores guipuzcoanos por el equivocado criterio que preside la distribución del presupuesto de gastos de nuestras Corporaciones públicas, se debe a la persistencia de éstos en su proceder, como se demuestra con el cuadro comparativo de los gastos de personal de la Excmna. Diputación.

## GASTOS DE PERSONAL

Asociación de Sociedades de Amistad. Años de 1933 y 1934. Aumento.

Secretaría, oficina de 1.000 84.800 83.000 20.200

Contaduría, oficina de 1.000 45.000 76.000 31.000

Majuelas, oficina de 1.000 83.000 120.000 22.000

Hechuras, provincial ....., 503.900 540.000 37.000

Caminos, de mantenimiento ....., 630.900 940.000 310.000

Construcciones civiles ....., 20.000 38.500 8.500

Agricultura ....., 90.000 119.000 29.000

Teléfono, línea interior ....., 680.000 962.000 282.000

..... 2.940.800 3.878.500 937.700

Respecto a jornada de trabajo, es innegable que, de 30 horas a 40 horas que ha quedado reducida en la mayoría de V. E., cuando no hay fiestas internacionales, es el más predominante para las oficinas públicas.

Con el mayor respeto, y ante la innegable constancia de los documentos trascritos, le insto a la autoridad de nuestras anteriores manifestaciones, explicando a Y. E. las consideraciones de un sentimiento unánime de las clasas contribuyentes productoras.

Viva V. E. Muchos años.

San Sebastián, 31 de diciembre de 1934.—El presidente (firmado), Miguel de Urreta.

## POR LA MUERTE DE KIROF.

## Nicoláief y 16 compañeros han sido ejecutados

Leningrado.—Después de la vista de la causa por el asesinato de Kirof, en que el Tribunal declaró a los acusados Nicoláief y otros 16 complices culpables, el primer autor, director de la muerte de los 16, es decir, el jefe del partido comunista de Leningrado, y el dirigido por Zinovief, se dictó sentencia condamnatoria a muerte a todos ellos.

Inmediatamente de dictada la sentencia, conforme a la nueva ley de los Soviets, se cumplió en mismo edificio, en que se celebró la vista, siendo ejecutados Leónidas Nicoláief y sus 16 compañeros.

De realizarse la ejecución se encargó un pelotón especial de soldados traídos desde Moscú. La ejecución se cumplió disponiendo cada uno de los condenados su ejecución en el piquete sobre uno de los condenados.

EL ASESINO DEL HIJO DE LINDBERGH.

Hoy se verá la causa contra Haupman

contra Haupman

La joya de la noche

La joya de la noche